

## Con fusiles en silencio avanza en Colombia el plan de paz con el ELN

Por: [Jorge Enrique Botero](#)

Globalización, 04 de agosto 2023

[Rebelión/CLAE](#) 4 August, 2023

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Política](#)

*En medio del silencio de los fusiles, el gobierno de Gustavo Petro y la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN) dieron un nuevo paso en la búsqueda de la paz al instalar hoy el Comité Nacional de Participación Ciudadana que nutrirá de propuestas a la mesa de diálogos creada por las partes en octubre de 2022.*

La inauguración de esta instancia, en la que participarán unos 80 delegados de 30 movimientos sociales y gremios patronales, tuvo lugar 12 horas después de que entrara en vigencia un cese el fuego de seis meses pactado por la guerrilla y el gobierno durante el más reciente ciclo de negociaciones en La Habana, en junio pasado.

Sustentada en un minucioso protocolo, esta tregua entre la más antigua guerrilla de Colombia y el primer gobierno de izquierda en el país tendrá un robusto mecanismo de seguimiento y verificación a cargo de una misión de la Organización de Naciones Unidas (ONU), la cual opera en todo el territorio nacional y que recibió antier la ratificación de mandato por parte del Consejo de Seguridad.

También participarán en la vigilancia del alto el fuego la Iglesia católica y las comunidades organizadas de las regiones más afectadas por el conflicto armado, de manera especial en las áreas de operación del ELN.

Durante el acto en el que se dio soplo de vida al comité de participación de la ciudadanía, realizado en el más grande recinto ferial de esta capital, Elizabeth Moreno, lideresa social de una remota zona del río San Juan, en el departamento del Chocó, declaró a *La Jornada* que las comunidades de su región están ilusionadas de llevar propuestas a la mesa de diálogos, aunque advirtió temores sobre el cumplimiento de la tregua vigente desde las cero horas de ayer. Creo que se debería procurar un cese al fuego multilateral, porque en nuestro departamento actúan muchas organizaciones armadas, no sólo el ELN, expuso Moreno.

En el Chocó y en otros 11 departamentos de Colombia operan –y muchas veces se enfrentan entre sí– al menos cinco organizaciones armadas al margen de la ley, algunas de origen político y las demás como paramilitares de los cárteles del narcotráfico.

Durante el acto en pro de la paz, el jefe de la delegación negociadora del ELN, Pablo Beltrán, se mostró confiado en el éxito de la tregua y dijo que el silencio de los fusiles servirá de soporte a las transformaciones que se están buscando en la mesa de diálogos con el gobierno y también para que otros actores armados tomen el mismo camino.

Beltrán calificó de histórico el paso de ayer, subrayando que este esquema de participación de la sociedad civil en la construcción de un acuerdo de paz era una vieja aspiración del ELN.

El conflicto no se resuelve con un diálogo excluyente entre el gobierno y la guerrilla, puntualizó el jefe insurgente.

Aunque fue abucheado y tildado de paramilitar por una parte del numeroso público en el recinto, el dirigente gremial de los ganaderos José Félix Lafourie ratificó el compromiso de su representados con la ejecución de una reforma rural integral, uno de los asuntos que tiene pendiente el país, causa principal de los conflictos armados de seis décadas y el primer punto pactado por el gobierno del ex presidente Juan Manuel Santos y la guerrilla de las Fuerza Armadas Revolucionarias de Colombia en 2016.

Según analistas locales, ni el propio Santos, que firmó el pacto sobre tierras, ni el siguiente gobierno del ex presidente Iván Duque implementaron lo acordado en esta materia, dando pie a la extensión del conflicto armado y al comienzo de un nuevo ciclo de violencia que el actual gobierno intenta apagar con una estrategia denominada paz total.

Al intervenir en la ceremonia de hoy, el presidente Gustavo Petro calificó de revolucionarios los acuerdos de paz y señaló que van ganando, ya no en retórica sino en la capacidad vinculante

El jefe de Estado reiteró su constante llamado a conseguir un gran acuerdo nacional para sacar adelante las reformas sociales de su plataforma de gobierno y para afianzar una paz definitiva y duradera.

Aprovechó para lanzar lo que algunos llamaron jalón de orejas a los directivos del Pacto Histórico, la coalición de institutos políticos que le permitió ganar las elecciones: ¿Por qué los partidos de gobierno no se están reuniendo con los partidos de oposición para hablar del gran acuerdo nacional.

Por su parte, el jefe negociador del gobierno en los diálogos con el ELN, Otty Patiño, aseguró que “no nos levantaremos de la mesa hasta terminar el conflicto armado con el ELN”, la sesentona guerrilla que por primera pacta un cese al fuego después de más de 10 negociaciones fallidas con cinco gobiernos diferentes.

**Jorge Enrique Botero**

**Jorge Enrique Botero:** *Periodista, escritor y documentalista. Trabajó en medios escritos, radio y televisión de Colombia, fue reportero de Prensa Latina; corresponsal de La Jornada de México en Colombia e integró el equipo fundador de Telesur. Publicado en La Jornada.*

La fuente original de este artículo es [Rebelión/CLAE](#)

Derechos de autor © [Jorge Enrique Botero](#), [Rebelión/CLAE](#), 2023

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)  
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Jorge Enrique](#)

**Disclaimer:** The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)

[www.globalresearch.ca](http://www.globalresearch.ca) contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)